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« Regarde attentivement car ce que
tu vas voir n’est plus ce que tu viens

de voir – Léonard de Vinci »
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ESTELLE VINÇON
DIRECTRICE IES-SSEFS PAUL CÉZANNE

Toute l’équipe Paul Cézanne vous souhaite une belle et heureuse année 2024 ainsi qu’à vos proches !
Que vos projets puissent se réaliser et répondre à vos attentes.

Les projets seront au cœur de cette année 2024 ! 

Tout d’abord le projet de rénovation du bâtiment que le précédent groupe « HEVEA » a connu. Des espaces qui
viendront répondre au mieux
aux besoins d’accompagnement des jeunes et des professionnels, avec notamment une salle d’apaisement. Un
déménagement pour prendre 
possession de ces nouveaux locaux est prévu dans les mois à venir.

L’écriture du projet d’établissement sur un fonctionnement dispositif va réunir prochainement des
professionnels, des familles et/ou jeunes.
Les familles recevront un courrier afin d’expliquer la démarche et surtout recueillir le nom des volontaires.
N’hésitez pas à participer à cette réflexion
Nous avons besoin de vous !

Notre établissement sera également évalué sur le dernier trimestre 2024. Cette évaluation aura pour objectif
de s’assurer de la qualité de l’accompagnement proposé
aux enfants, adolescents et jeunes adultes. Afin d’avoir une approche globale de l’accompagnement,
l’évaluation croisera les regards des principaux acteurs :
les jeunes et les représentants légaux, les professionnels et l’établissement (avec sa gouvernance). Pour
appréhender au mieux ces méthodes d’évaluation, nous avons convenu
de procéder à une autoévaluation. Nous reviendrons vers vous afin de recueillir votre accord pour participer à
cette démarche d’évaluation. 

Des projets éducatifs, pédagogiques, thérapeutiques prendront les couleurs des jeux olympiques. Des
rencontres, temps forts permettront à vos enfants
de présenter tout leur talent artistique !

Je profite de cet édito pour féliciter les nouveaux membres du Conseil de la Vie Sociale :
LHERMENIER Kévin, TSHALUSE Siloé, RENAULT Mathis, COLLIAUX Timothée, LELOUP Marius et MALLET
Alexandre en tant que représentants des jeunes.
Mme ABGRALL Gwenaëlle et Mme LEFEUVRE Marie-Sophie en tant que représentants des familles.
Mme BRIQUET Marina et Mme COUPEAU Fanny en tant que représentants des professionnels

Le CVS est un acteur important dans la démarche d’amélioration de la qualité. Il est important pour ceux qui le
souhaitent
De se rapprocher des représentants pour partager les interrogations, remarques, réflexions.

Je vous laisse découvrir les moments forts de ces derniers mois et vous souhaite à nouveau une très belle
année !

Bonne lecture à toutes et tous !
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En lien avec le projet Maroc, les 3ème du collège Gandhi et Sainte Marie (Nour, Mahina, Lola,
Kévin, Némah, Lou, Roza, Jessie) ont passé 3 journées au Resto du cœur et à l’Epicerie sociale de

Fougères.

 Ces 3 journées ont eu lieu le 11 avril, le 16 mai et le 20 juin 2023.

Le fonctionnement de l’épicerie sociale repose sur un modèle économique solidaire où les
produits alimentaires sont mis en vente en dessous du prix du marché des autres magasins ou

épiceries classiques.

Les denrées alimentaires sont variées et composées de produits frais tels que des fruits et des
légumes. Cette aide solidaire et sociale permet l’accès à une alimentation équilibrée et de

qualité pour les adhérents bénéficiaires. L’épicerie vend également des produits d’hygiène et
d’entretien.

En outre, ce commerce social a pour objectif de tisser un lien social entre les bénévoles
solidaires et les personnes en situation de précarité auprès desquelles ils sont engagés, pour

ainsi apporter une aide constructive et favoriser la mixité sociale.

Le matin, les jeunes préparent les denrées qui seront distribués aux bénéficiaires : déballage et
mise en rayon pour l’atelier solidaire, déballage et préparation des différents stands de

distribution pour les restos du cœur. L’après-midi, tous les jeunes ont aidé à la distribution sur
les 2 sites.

Les jeunes ont apprécié ces journées et se sont sentis utiles. Les bénévoles nous ont bien
accueilli et ont valorisé leur travail.
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PROJET SOLIDAIRE
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PROJET « DESSINS ANIMÉS »PROJET « DESSINS ANIMÉS » 
Ce projet a été initié par les jeunes de l'UEI.

 Il s'est ouvert au Pôle Ados, au Pôle TEVA et à la Résidence ROBINSON.
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ET VOILÀ LE RÉSULTAT !ET VOILÀ LE RÉSULTAT !

Lieu de l’œuvre : Atelier bois (Mickaël)

·A bien peindre,

·A dessiner

·A être concentré

·A communiquer

·A prendre le temps de faire des choix ensemble
(ou placer les dessins, choix des couleurs)

·A rigoler

QU’EST-CE QU’ON A APPRIS ?



Les Malouins visitent Fougères
Lundi 5 juin 2023, les enfants de St-Malo et ceux de Fougères se sont retrouvés pour une

journée autour du Château. 

Après un jeu de piste près de l’église St- Sulpice, nous sommes remontés visiter nos classes,
en passant par le Jardin Public… ça monte ! 

       

 Puis nous avons pique-niqué aux jardins du Nançon. Nous avons fait de grands jeux, c’était
super !

A 14h00, nous sommes allés visiter 
le château avec une guide. 

Regardez ce fabuleux repas… comme au Moyen-Age.
Saviez-vous que le mot copain vient du fait qu’on partageait son repas présenté sur des

tranches de pain.

          
 Le fils du seigneur, le seigneur et sa dame                                      Les invités et les serviteurs        

Retour sur Saint-Malo en fin de journée pour les Malouins.

C’était une belle journée ensoleillée.
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Les jardins de Brocéliande 

Le matin, nous avons eu un atelier « construction de jeux » avec les
éléments de la nature.

 C’était amusant …

Le midi, nous avons pique-niquer tous ensemble.

L’après-midi, nous avons fait un parcours sensoriel, des jeux, un labyrinthe,
… Nous avons aussi vu des animaux. 

Hugo, Maël, Stévan, Camille, Maëlys, Julia, Swohan, Abdel Wahid, Stévan et
nos amis de l’école d’inclusion de Saint Malo.

Une belle journée pleine de découvertes …



Une journée à la ferme, c’est beaucoup de travail mais c’est surtout une
joie de découvrir des animaux !

Nous avons passé une magnifique journée à la ferme de Kémo près de
Dinan. C’est Delphine qui nous a guidé et nous a appris à nous occuper des

différents animaux de sa ferme.

Il faut les nourrir, les soigner, les câliner, nettoyer leurs abris …

Nous avons fait la connaissance de plusieurs animaux : des lapins, des
hamsters, des chevaux, des poneys, des cochons, des poules, des moutons,

des chèvres, …

Nous avons appris beaucoup de choses en y travaillant et en observant. De
retour à l’école, nous en avons reparlé en sciences.

Le midi, nous avons mangé tous ensemble et nous avons fait des jeux dans
le manège à cheveux.

 Merci beaucoup Delphine pour 
cette journée avec tous les animaux.

Hugo, Camille, Swohan, Abdel Wahid, 
Maël, Julia, Stévan.

Les petits Malouins
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Les jeunes en inclusion sur le collège Gandhi ont eu
l’occasion mi-juin d’effectuer une sortie dans la ville corsaire. 

La matinée a été consacré à la visite du Mémorial 39-45. Afin
de mieux comprendre les défenses du mur de l’Atlantique,
les élèves ont pu descendre à l’intérieur d’un bunker et y
découvrir la vie des soldats à l’époque et une multitude

d’objets. 

Comme il est facile de l’imaginer, les questions ont été
nombreuses et l’intérêt vif. A quelques jours de

l’anniversaire du Débarquement, les jeunes ont pu entrevoir
le poids du paquetage des G. I. en essayant un casque ou en

portant un fusil. 

Après un pique-nique au parc, afin de réinvestir le travail
effectué en classe de maths, une chasse au trésor à travers

intra-muros a été organisée.

 Les GPS, sans doute dérèglés, nous ont permis de trouver
des trésors, disons, particuliers : glaces et barbes à papa. 

Une journée forte intéressante et appréciée par tous !
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 Jeudi 22 juin de 10H à 16H30 a eu lieu sous le soleil et la chaleur la journée sportive
sensorielle. Cette évènement sportif organisé par l’handisport chaque année s'est

déroulé à Paron (Fougères) en cette année 2023.

 Les clubs de l’agglomération Fougeraise et les professionnels ont été au rendez-vous
ainsi que les jeunes de l’IES Paul Cézanne (Fougères), Gabriel Deshayes (Auray) et Angèle
Vannier (Rennes) qui se sont donnés à fond tout au long de la journée dans les 5 activités

sportives qu’ils avaient préalablement choisies. 
Au programme de la journée: basket, hand, volley, tennis de table, badminton, judo, arts-
martiaux, escrime, course d’orientation, vélo, tennis, athlétisme, cirque, danse et kayak

(rameur). 

 A la pause du midi les jeunes ont pu partager un moment convivial en pique-niquant
tous ensemble. En début d’après-midi ils ont pu rencontrer deux athlètes de haut niveau

: Faustine NOEL en para-badminton et Jason GANDRY en para-judo. 

Cette journée s'est achevée par un goûter offert par l’handisport 35 et le retour des
jeunes en véhicules, taxi, transport en commun.
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JOURNEE HANDISPORTJOURNEE HANDISPORTJOURNEE HANDISPORT



Cette année, le collège Sainte Marie a participé à un concours BD organisé par le festival
d'Angoulême. 

Quatre élèves de la classe spécialisée 6ème se sont investis dans ce concours.
Félicitations à Audrey Boisson qui a obtenu un petit Fauve d'Argent, avec sa BD l'école

magi chat !

Audrey est la seule élève du collège Sainte Marie à avoir reçu un prix et ils ne sont que
deux en Ille et Vilaine à avoir reçu un petit Fauve d'Argent !

 Elle a ainsi reçu son diplôme et deux BD lui ont été offertes.

Encore bravo à elle !

L'équipe pédagogique et éducative des 6ème Sainte Marie
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CONCOURS DE BD!CONCOURS DE BD!CONCOURS DE BD!



En septembre 2022, Johanna Bichet, éducatrice de l'IES, a mis en place un projet vélo en
partenariat avec la base de loisirs de Mézières-sur-Couesnon pour les élèves de 6ème de

Sainte Marie.

 Trois séances ont eu lieu entre avril et juin : deux séances à la base de loisirs de M. sur C.
(une en avril et la seconde en mai) afin de se familiariser avec le vélo.

 La dernière séance a pris la forme d'une balade à vélo entre Pontorson et le Mont Saint
Michel. 

Les objectifs généraux de ce projet étaient de s'initier au vélo (freiner, pédaler,
maniement, …), puis être à l’aise à vélo, (passer des petites bosses, trous...) et respecter

des éléments de la sécurité routière.

 Ils ont tous été validés ! Merci à Eric, l'animateur de la base de loisirs qui nous a
accompagnés tout au long de ces séances.

L'équipe pédagogique et éducative des 6ème Sainte Marie
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PROJET VELOPROJET VELO



Après quelques heures de route,
Arrivée sur le port de Lorient et petite pause-café bien méritée

 Avant de lancer les festivités
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CEREMONIE 
DE REMISE DES ATTESTATIONS  DE COMPETENCES

20ÈME EDITION 
 PALAIS DES CONGRES DE LORIENT

29 JUIN 2023  
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CEREMONIE 
DE REMISE DES ATTESTATIONS  DE COMPETENCES

20ÈME EDITION 
 PALAIS DES CONGRES DE LORIENT

29 JUIN 2023  



Mardi 12 septembreMardi 12 septembreMardi 12 septembre

Nous sommes allés au Mont ST Michel avec tout le pôle TEVA.Nous sommes allés au Mont ST Michel avec tout le pôle TEVA.Nous sommes allés au Mont ST Michel avec tout le pôle TEVA.
Nous sommes partis vers 9h et on est arrivé vers 10h. Nous n’avonsNous sommes partis vers 9h et on est arrivé vers 10h. Nous n’avonsNous sommes partis vers 9h et on est arrivé vers 10h. Nous n’avons
pas pris la navette car nous avons marché jusqu’au Mont. Il y avaitpas pris la navette car nous avons marché jusqu’au Mont. Il y avaitpas pris la navette car nous avons marché jusqu’au Mont. Il y avait
un guide (Ludo) qui nous attendait. Il nous a expliqué l’histoire duun guide (Ludo) qui nous attendait. Il nous a expliqué l’histoire duun guide (Ludo) qui nous attendait. Il nous a expliqué l’histoire du

Mont ST Michel et comment les phoques se nourrissaient. NousMont ST Michel et comment les phoques se nourrissaient. NousMont ST Michel et comment les phoques se nourrissaient. Nous
nous sommes enfoncé dans des sables mouvants et il nous anous sommes enfoncé dans des sables mouvants et il nous anous sommes enfoncé dans des sables mouvants et il nous a

montré comment en sortir. Ludo nous a aussi expliqué lemontré comment en sortir. Ludo nous a aussi expliqué lemontré comment en sortir. Ludo nous a aussi expliqué le
fonctionnement des marées avec la lune. Le midi nous avonsfonctionnement des marées avec la lune. Le midi nous avonsfonctionnement des marées avec la lune. Le midi nous avons

mangé nos sandwichs près du Mont et l’après-midi nous sommesmangé nos sandwichs près du Mont et l’après-midi nous sommesmangé nos sandwichs près du Mont et l’après-midi nous sommes
montés tout en haut jusqu’à la basilique et nous nous sommesmontés tout en haut jusqu’à la basilique et nous nous sommesmontés tout en haut jusqu’à la basilique et nous nous sommes
promenés dans les petites rues. Pour retourner au parking unepromenés dans les petites rues. Pour retourner au parking unepromenés dans les petites rues. Pour retourner au parking une

partie du groupe a utilisé la navette et l’autre partie est rentrée àpartie du groupe a utilisé la navette et l’autre partie est rentrée àpartie du groupe a utilisé la navette et l’autre partie est rentrée à
pied.pied.pied.   

Nous sommes repartis vers 15h pour arriver à 16h30 à l’IES.Nous sommes repartis vers 15h pour arriver à 16h30 à l’IES.Nous sommes repartis vers 15h pour arriver à 16h30 à l’IES.
Tout le monde était content de cette journée.Tout le monde était content de cette journée.Tout le monde était content de cette journée.

Article rédigé par les élèves de CAP.Article rédigé par les élèves de CAP.Article rédigé par les élèves de CAP.
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Sortie pédagogique au Mont Saint
Michel



OPERATION : « Nettoyons la nature »

 

Nous avons participé à l’opération « Nettoyons la nature » le jeudi 21 septembre.
L’objectif de cette journée était de ramasser des déchets sur le site de notre choix, afin

d’enlever un maximum d’éléments polluants de notre environnement.  Nous nous sommes
rendus sur la base de loisir de CHÊNEDET.

Nous avons parcouru la plage, les parkings ainsi que les sentiers aux abords de l’étang.

   

Nous nous sommes aperçu qu’il y a pleins de personnes qui polluent, nous avons trouvé toute
sorte d’objets insolites, en tous cas qui n’avait rien à faire dans la nature !

Pendant cette journée nous avons pu nous sensibiliser à la préservation de la nature, par
exemple, nous avons appris qu’il faut plus de 4000 ans pour que le verre se dégrade, pour une
canette aluminium c’est entre 200 et 500 ans et un mégot de cigarettes aura besoin de 2 ans.

Et nous avons trouvé beaucoup d’objets de ce genre !
Nous avons aussi profité de cette journée pour passer un moment convivial. Beaucoup de

groupes se sont mobilisés pour l’opération, il y avait les groupes CAP et RAE du pole TEVA, la
classe des 3ième C du Collège Gandhi et le groupe parcours adapté du pole ado 1, ainsi que la
classe des 3ième H de Sainte Marie et le groupe parcours spécialisé du pole ado 2. Nous nous

sommes tous retrouvés autour d’un pique-nique et nous avons passé de bons moments
ensemble. Nous étions 49 participants sur cette journée et nous savons que d’autres

camarades se sont mobilisés à d’autres moments.
Nous n’hésiterons pas à renouveler cette opération !
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JOURNAL CESTAR écrit entièrement par des ados pour des ados
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Ramassage et pressage des
pommes

Lundi 16 octobre 2023, les jeunes de la RAE : Adèle, Nemah, Alexis,
Nour, Mickaël, Gabin, Zack, Géraud, Nathan, Zakaria ont participé à

une action collective à l’initiative de Tom BERTHELOT qui a
effectué son stage à l’épicerie sociale et solidaire de Fougères. 
Ce projet s’est réalisé avec Jean-Emmanuel, gérant de la ferme

pédagogique « Entre Pierres et Collines. Le groupe a ainsi participé
au ramassage des pommes dans un verger puis observé le
pressage avant de dégustation plusieurs mélange de jus ! 

Ce moment d’entraide fut également un moment convivial et de
découverte pour tous et l’occasion de se projeter vers de

prochaines actions locales. 
L’équipe de la RAE 
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Concert Gustav’

Dans le cadre des Trans en résidence CONCERT GUSTV,
les jeunes ont participé au concert le mercredi 8
novembre à l’auditorium Notre Dame des Marais.
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Les grottes de
Saulges

Le jeudi 9 novembre 2023, les élèves de la RAE ont effectué une sortie
aux grottes de Saulges (53). Afin de préparer un travail en classe, les
élèves ont pu visiter une vraie grotte, cheminer à l’intérieur de celle-ci,
y observer des gravures datant de la préhistoire et divers concrétions
calcaires. 
De nombreux objets ont été retrouvés sur le site et sont aujourd’hui
exposés. La visite guidée nous a éclairé sur la création et l’utilisation
des outils à l’époque, les pratiques de chasse et de pêche. 
L’après-midi a été consacré à la création de nos propres œuvres :
gravures sur argile de rhinocéros laineux, aurochs, chevaux,
mammouths… 
Une journée bien remplie !

La RAE du Pôle TEVA
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1ère séance de cinéma
d’animation le 15

novembre 2023
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Portes ouvertes du
20 octobre 2023

Il y a eu environ 100 personnes (familles, professionnels et
partenaires) à participer aux portes ouvertes. Journée réussie

pour tous !

Nous avons transmis quelques temps après un questionnaire
pour évaluer leur taux de satisfaction. Seuls 16 personnes ont

effectué une retour. Mais le principal est que le taux de
satisfaction est très satisfaisant. Ils ont apprécié l’accueil, les

jeunes ayant effectué les guides, les échanges avec les
professionnels.

Félicitations à tous pour cette journée réussie !!!
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La remise des diplômes des jeunes de l’IES PAUL CEZANNE a eu lieu le
jeudi 30 novembre 2023 au sein de l’établissement. Ce fut un
moment convivial et de partage avec les jeunes, les familles et les
professionnels accompagnants. Mme Lebaillif (cheffe de service du
pôle TEVA) et Mme Vinçon directrice ont remis à chacun d’entre eux
leurs diplômes : ASSR1, ASSR2, CFG, PSC1, Bande dessinée
d’Angoulême… La soirée a été entièrement accessible en LSF pour les
jeunes et les familles. La remise officielle a été suivie d’un moment
convivial, avec boissons et gâteaux, qui ont été bien appréciés, ceux-
ci avaient été préparés par les élèves de CAP cuisine et pâtisserie
ainsi que par les jeunes de la RAE en atelier cuisine. 
Cette remise de diplômes a été riche en émotions pour les jeunes et
les familles.

LEBAILLIF Chloé, Cheffe de service du Pôle TEVA
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Remise�des�diplômes�du
30/11/2023
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Le jeudi 07 décembre 2023, les jeunes de CAP 1/2/3 (Roza, Lilah, Rafida, Alexandre,
Noah Enzo, Siloe, Loane et Clément) et 2 professionnelles de Posabitat ainsi qu’un
interprète sont allés aux festivals des Trans Musicales. Départ à 15h pour un retour à
00h15.

Le festival des Trans Musicales c’est quoi ?
C’est un festival international de musiques actuelles qui se tient tous les ans au mois
de décembre, le festival se tient sur 3 à 5 jours. Les Trans Musicales ont pour but de
découvrir et faire connaître des artistes, de participer à leur reconnaissance en tant
qu’expression artistique et expérience culturelle.

Le programme « parcours Trans » :
Au liberté 
-Récupérer les PASS VIP
-Temps d’échange avec notre guide (prise de contact, questionnement,
préparation…)
-Rencontre du rappeur « Yamé » (artiste franco-camerounais) grâce à Siloe qui a
réussi à l’aborder 
-Récupérer les gilets vibrants + les casques
-Concert du groupe de rock « Championne » 
-Interview avec une journaliste « au Monde des ados et à La Lettre du musicien »
-Rencontre de l’artiste Mathilde Lejas (groupe Championne)
-Concert du groupe de rock « Dynamite Shakers »
 
Pause repas

Au parc expo 
-Séance photos avec les jeunes dans le coin VIP
-Direction les backstage de Brittany Davis (artiste aveugle, venant des Etats-Unis /
style de musique : Soul / Hip Hop)
-Concert de Brittany Davis
-Direction la Greenroom (salle en 360°) pour participer au concert de Judgitzu (style
de musique : Afro-techno / singeli)

Les Trans Musicales
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